
60.000 euro per il ripristino
 di alcuni tratti della strada che porta 

a San Giovanni
Eventi atmosferici e il passaggio di mezzi pesanti, di 
fuoristrada e motocicli sul tratto agrosilvopastorale che 
va da Carassone e San Giovanni hanno compromesso il 
fondo stradale. A seguito di un progetto di manutenzio-

ne straordinaria, commissionato dal Comune per un im-
porto di 60.000 euro, la Comunità Montana ha concesso 
un contributo di 58.910 euro. L’intervento riguarderà 
i tratti più dissestati del tracciato, con la sistemazione/
rifacimento del sottofondo in calcestruzzo rigato, il rifa-
cimento tracciato in selciatone, nuove canalette di con-
voglio dell’acqua, nuovi tratti di palificata semplice e di 
staccionata in legno. 
L’Amministrazione comunale ha inoltre coinvolto l’as-
sociazione Amici di San Giovanni che con il progettista 
eseguirà degli interventi collaterali di manutenzione e 
miglioramento della strada. Salvo imprevisti, compiuti 
tutti i passaggi imposti dall’iter burocratico, i lavori do-
vrebbero essere ultimati entro maggio 2023.

Collegamento con via Davine

Su questo tratto di strada, da sempre molto problema-
tico, si è proceduto al posizionamento di un semaforo 
per la regolamentazione del traffico e l’introduzione del 

senso unico su via Golgi e su via Decio Celeri. Su impulso 
del Comune di Lovere ad agosto è stata firmata una con-
venzione con il Comune di Costa Volpino per un progetto 
unitario di allargamento della strada che collega via Da-
vine alla frazione di Qualino. 
Per quanto attiene la parte di competenza del Comune 
di Lovere i lavori, dell’importo di 42.000 euro, sono stati 
ultimati. Resta da completare il tratto a carico di Costa 
Volpino, che il Sindaco Baiguini si è impegnato a realiz-
zare quanto prima.  

Recupero e messa in sicurezza della 
valle Rescudio (zona cimitero)

A seguito del violento nubifragio che si è abbattuto 
sull’Alto Sebino l’8 settembre scorso, causando l’esonda-
zione della valle Rescudio, l’allagamento del parcheggio 
del cimitero, di case e cantine sul confine fra Lovere e 
Costa Volpino, il Comune ha effettuato sopralluoghi con-
giunti con i tecnici regionali per addivenire a un piano 

di intervento condiviso con l’Amministrazione comunale 
di Costa Volpino. L’Ufficio tecnico ha redatto un progetto 
di manutenzione straordinaria dell’area interessata per 
renderla in grado di contenere eventi meteorici improv-
visi e intensi come la bomba d’acqua che ha causato l’e-
sondazione. 
Il progetto è stato finanziato da Regione Lombardia per 
103mila euro e i lavori inizieranno entro fine aprile 2023.

C
ari/e Loveresi,
è passato più di un 
anno dall’ultima pub-
blicazione del notizia-
rio comunale, sostitui-
to durante la pandemia 
dalla comunicazione 
in digitale, dal gruppo 

WhatsApp “LovereInforma”, dal sito in-
ternet del Comune e dagli interventi su-
gli organi di stampa locali e provinciali. 
Attenuatasi l’emergenza sanitaria, ecco 
il nuovo numero del 2022: una finestra 
aperta sul mondo dell’Amministrazione 

tra ciò che è stato fatto, ciò che si sta fa-
cendo e ciò che verrà. In un panorama 
emergenziale senza precedenti, che ha 
causato l’aumento vertiginoso dei prez-
zi, del gas e della luce, ha reso le materie 
prime introvabili, con cantieri in ritardo 
o in difficoltà a partire, l’Amministrazio-
ne comunale ha continuato incessante-
mente a lavorare per realizzare quanto 
programmato e, al tempo stesso, contra-
stare questa situazione inedita. 
La redazione del nuovo Pgt (Piano di go-
verno del territorio) e del nuovo regola-
mento edilizio comunale, lo studio e le 

misure per affrontare il tema della crisi 
energetica, la salvaguardia dell’ambien-
te, i progetti sui lavori pubblici, dai lavori 
di mitigazione del rischio idrogeologico 
ai cantieri per la creazione di nuovi par-
cheggi- sono solo alcune delle iniziative 
in corso. Una serie di investimenti è stata 
resa possibile e si realizzeranno anche e 
soprattutto grazie alla progettualità svi-
luppata ed al reperimento di ulteriori 
contributi regionali e statali a fondo per-
duto che, nell’insieme, ammontano già a 
diversi milioni di euro. Parallelamente a 
questo lavoro è continuato e continua il 

costante monitoraggio della situazione 
sanitaria e socio-economica della nostra 
comunità, per assicurare un sostegno 
adeguato alle persone più fragili, sulle 
quali gli effetti della difficilissima situa-
zione economica rischiano di avere le 
maggiori conseguenze. Il 2022 è stato 
un anno denso di cambiamenti e di sa-
crifici, ma anche di passione, emozioni 
e dedizione.  A nome di tutta l’Ammini-
strazione comunale vi porgo i più sentiti 
auguri di Buone Feste e Felice anno nuo-
vo. Buona lettura!

Prof. Alex Pennacchio

Notiziario dell’Amministrazione comunale di Lovere



E…… il Trello?

Nel 2019 Regione Lombardia ha erogato un contributo 
a fondo perduto di 600.000 euro per l’intervento in zona 
Trello. Pandemia, lockdown e, soprattutto, l’aumento 
vertiginoso dei prezzi hanno fatto andare deserte ben 
due gare d’appalto. Di fronte alla scelta fra ridimensio-
nare i lavori, come ipotizzato dai progettisti, o sacrificare 
una parte importante del bilancio per garantire il dena-
ro sufficiente a realizzare il progetto originale nella sua 
interezza, l’Amministrazione comunale ha optato per la 
seconda ipotesi. Reperiti i 132.000 euro necessari è stato 
rifatto il bando pubblico e i lavori sono stati finalmente 
appaltati a una ditta locale che offre tutte le garanzie per 
un’ottima esecuzione delle opere, il cui inizio è previsto 
per il 9 gennaio. Verrà modificata la chimica dell’acqua 
con un progetto innovativo, riducendone la velocità e di 
conseguenza il tempo di erosione e la dilatazione del sot-
tosuolo.

Consolidamento 
di Via Nazionale, 

Via del cantiere e Cornasola

Regione Lombardia ha accolto la richiesta del Comu-
ne e ha erogato un contributo a fondo perduto di circa 
1.900.000 euro per sostenere i lavori di consolidamen-
to e mitigazione del rischio idrogeologico nell’area della 
Cornasola. Il progetto è stato approvato nel mese di no-
vembre e ora sono in corso le procedure previste dalla 
legge per poter addivenire all’assegnazione dei lavori. 
Parallelamente agli interventi di consolidamento, l’Am-
ministrazione comunale ha recuperato le risorse neces-
sarie ed incaricato i tecnici di studiare un progetto per 
risolvere l’annoso problema della “cascata” che, in conco-
mitanza con eventi atmosferici importanti, si riversa da 
via Nazionale su via Giorgio Paglia nei pressi dell’Ostello 
del Porto.

Un collegamento con Costa Volpino… 
attraverso il lungolago

Da tempo è stato intrapreso un percorso interlocutorio 
con l’Amministrazione comunale di Costa Volpino per 
concordare un piano di intervento per la riqualificazione 
dell’area di confine tra i due comuni. Obiettivo condiviso 
la creazione di un percorso di collegamento in sicurez-
za, con un occhio di riguardo al decoro di tutta l’area e 
degli immobili che si trovano su questo tratto. Il futuro 
del grande edificio che insiste su Lovere (ex macelleria) è 
attualmente oggetto di analisi da parte dell’Amministra-
zione congiuntamente con le proprietà. Il progetto di ri-
strutturazione approvato alcuni anni fa prevede l’obbligo 
di realizzare un passaggio ciclopedonale nel fabbricato; 
qualora la proprietà non decidesse a breve di procedere 
in tal senso, si valuterà la possibilità di una trasformazio-
ne totale del sito in giardino verde attrezzato o a tema, ri-
qualificando l’ingresso di Lovere con un’apertura visuale 
potenzialmente unica.

Riqualificazione di Piazzale Bonomelli

Un nuovo progetto, beneficiario di un contributo di Re-
gione Lombardia di 1.810.000 euro per la mitigazione 
del problema idrogeologico dell’area del Piazzale Bo-
nomelli, prevede la realizzazione di nuovi parcheggi in-
terrati, il rifacimento dell’area di parcheggio superiore 
con una particolare attenzione anche al verde pubblico 
e all’arredo urbano. L’intervento andrà a risolvere defi-
nitivamente il tema della carenza di parcheggi a servizio 
degli abitanti, dell’ospedale e del centro storico. A breve 
verrà dato l’incarico per il progetto esecutivo che, salvo 
imprevisti, sarà ultimato entro l’estate 2023. 

Ciclopedonale Pons Terraneus:
 verso la conclusione dei lavori

Dopo una serie di ritardi dovuti a una lunga catena di 
imprevisti, primo fra tutti la difficoltà di approvvigio-
namento dei materiali, i lavori di realizzazione del per-
corso ciclopedonale di via Nazionale-via Bergamo-via 
Paglia, dorsale rilevante della ciclovia Monaco-Milano, si 
concluderanno nei primi mesi del 2023.  A quel punto il 
passaggio panoramico Luar-Pons Terraneus unirà per la 
prima volta in tutta sicurezza via Nazionale con via Ber-
gamo e via Paglia, riqualificando finalmente quest’area di 
Lovere, attualmente degradata ma che ha molto da offri-
re dal punto di vista ambientale e paesaggistico. Il pro-
getto approvato dalla Giunta comunale prevede anche la 
riorganizzazione del Parco Colombera con nuove attrez-
zature e spazi per la socialità, nuovi giochi per i bambini 
e il rifacimento del campetto da calcio. Questi lavori di 
completamento, salvo imprevisti, saranno effettuati en-
tro il secondo semestre del 2023.

Sportello del Centro 
per l’impiego: un servizio importante 

da tutelare e potenziare 

A seguito della chiusura dello sportello dell’Agenzia delle 
entrate, dislocato al terzo piano del municipio, l’Ammi-
nistrazione comunale ha stipulato un protocollo d’intesa 
con la Provincia di Bergamo per l’ampliamento dei locali 
che attualmente ospitano lo sportello dell’Ufficio provin-
ciale del lavoro. I lavori di adeguamento e ristruttura-
zione di tutto il terzo piano, per un importo di 212.000 
euro, saranno totalmente a carico di Regione Lombardia 
e permetteranno di potenziare il numero degli operato-
ri per dare una risposta ancora più efficace alle esigenze 
occupazionali dei cittadini.

Notizie dalla Biblioteca 

Nel biennio 2021-2022 l’Amministrazione comunale 
ha partecipato al bando ministeriale “Fondo emergenze 
imprese – Biblioteche”, ottenendo un contributo a fondo 
perduto di circa 25.000 euro, grazie al quale sono stati 
acquistati circa 1500 nuovi volumi che si aggiungono ai 
25mila libri moderni e alle 5000 edizioni antiche tra libri 
a stampa e manoscritti.           
 La partecipazione a un ulteriore bando di Regione Lom-
bardia porterà a Lovere, in  caso di aggiudicazione, ulte-
riori 20.000 euro che verranno investiti per la digitaliz-
zazione del patrimonio librario antico del fondo Marino-
ni. In concomitanza con la riorganizzazione degli spazi 
espositivi interni per agevolarne la fruibilità al pubblico, 
nel mese di maggio è stato attivato il nuovo sportello In-
formagiovani, che offre un servizio gratuito di supporto 
per l’orientamento scolastico e professionale rivolti ai 
giovani, alle famiglie e ai docenti di tutto il comprensorio. 
Per raggiungere una platea sempre più ampia di utenti 

sono stati creati i nuovi profili social @biliolovere su Fa-
cebook e Instagram. 
L’adesione alla Rete Interbibliotecaria Bergamasca ga-
rantisce all’utente servizi importanti quali l’interprestito 
di libri, ebook, video, film, l’accesso a numerose risorse 
digitali nonché la possibilità di leggere gratuitamente i 
principali quotidiani, le riviste e i periodici on line. Nel 
mese di novembre, nell’ambito della rassegna “Nati per 
leggere”, si è tenuto con successo il primo pomeriggio di 
lettura dedicato ai bambini, iniziativa che l’Amministra-
zione comunale intende rendere un appuntamento fisso 
nel calendario delle iniziative in biblioteca.

Investimenti nelle scuole dell’Istituto 
Comprensivo

Le scuole di Lovere costituiscono da sempre un patrimo-
nio importante per tutto il comprensorio. In questi ultimi 
anni l’Amministrazione comunale ha effettuato cospicui 
investimenti per l’adeguamento strutturale, l’ammoder-
namento e il sostegno alla didattica. Nel 2022 sono stati 
eseguiti nelle scuole dell’Istituto Comprensivo interventi 
per circa 250mila euro così distribuiti:
- lavori di messa in sicurezza ed efficientamento antisi-
smico sull’edificio della scuola media per un importo di 
circa 100mila euro erogati da Regione Lombardia;
- lavori di asfaltatura e messa in sicurezza del cortile della 
scuola primaria, ora adibito ad area gioco attrezzata, per 
un importo di 12mila euro, finanziati completamente dal 
Comune;
- intervento di efficientamento energetico con la sosti-
tuzione delle vecchie caldaie, energivore e ormai poco 
performanti, con nuove caldaie a condensazione a casca-
ta per un importo di 52mila euro finanziati dal bilancio 
comunale;
- rifacimento dei servizi igienici e allestimento di una 
nuova aula speciale per un importo di 60mila euro ero-
gati da Regione Lombardia;
-compartecipazione al bando per l’acquisto e l’installa-
zione di nuove attrezzature ludiche all’aperto per un to-
tale di 35.000 euro di cui 5.000 a carico del Comune e 
30.000 a carico di Regione Lombardia.

30.000 euro da Regione 
per un nuovo parco inclusivo

Regione Lombardia ha accolto la domanda di contributo 
sul bando “Parchi inclusivi”, con un progetto di 35.000 
euro a compartecipazione comunale. Il nuovo parco gio-
chi inclusivo verrà allestito nel prato antistante la scuola 
primaria e, con il nuovo orto scolastico, le aule all’aperto 
e la riqualificazione degli spazi gioco esterni sul piazzale, 
permetterà alla scuola di offrire nuove possibilità di cre-

scita, di formazione e di svago agli alunni. Anche la scuo-
la secondaria di primo grado è stata dotata di una nuova 
aula all’aperto e di spazi verdi attrezzati a orto scolastico, 
acquistati dalla scuola con fondi europei.

Dimensionamento scolastico e politiche 
dell’istruzione della fascia 0-6 anni

Anche nel nostro territorio si registra una consistente calo 
delle nascite e la diminuzione del numero di bambini che 
fruiscono dei servizi scolastici. La normativa in materia 
prevede che al di sotto di un certo numero di iscritti, gli 
Istituti scolastici debbano essere accorpati tra loro, al fine 
di ottimizzare le risorse e garantire un adeguato livello di 
qualità del servizio. La presenza di più scuole primarie e 
secondarie di primo grado nel nostro comune, se da un 
lato rappresenta una ricchezza in termini di possibilità 
di scelta, dall’altro viene a determinare la frammentazio-
ne della popolazione scolastica, acuendo il problema del 
rispetto dei numeri minimi previsti. Fatta salva la deroga 
ottenuta dalla Provincia per il funzionamento dell’an-
no scolastico 2022/2023, l’Amministrazione comunale 
continuerà a valutare tutte le soluzioni possibili sia per 
garantire, se possibile, il mantenimento dell’autonoma 
dirigenza dell’Istituto scolastico comprensivo statale di 
Lovere come è attualmente, sia per individuare la solu-
zione alternativa migliore, nel caso in cui si debba pro-
cedere all’accorpamento con altro istituto scolastico. Pa-
rallelamente proseguirà il lavoro congiunto con gli altri 
Comuni dell’ambito dell’Alto Sebino sul tema della ripro-
gettazione della politica territoriale per i servizi educativi 
e scolastici della popolazione 0-6 anni.

Bergamo Brescia Capitale 
Italiana della Cultura 2023

Il prossimo anno vedrà Lovere protagonista di una serie 
di iniziative nell’ambito dell’evento Bergamo Brescia Ca-
pitale Italiana della Cultura 2023. Già quest’anno il pro-
getto “Di famiglia in famiglia”, in collaborazione con la 
Parrocchia e con la Tadini, ha permesso di valorizzare la 
storia di due fra le famiglie loveresi che hanno lasciato 
tracce importanti della loro esistenza nella comunità: i 
Bazzini e i Tadini. Per cogliere tutte le opportunità che 
il 2023 potrebbe offrire al territorio, l’Amministrazione 
comunale sta partecipando a vari incontri promossi dalla 
Provincia e dal Comune di Bergamo. In collaborazione 
con il Comune di Clusone, il MAT, l’Accademia Tadini, i 
comuni di Brescia, Bergamo, Rovetta, Vertova, Villa di Se-
rio, Villa d’Ogna, la Fondazione Brescia Musei e altri, sarà 
proposto un percorso che prevede una serie di iniziative 
sul pittore Antonio Cifrondi. Con il Comune di Montisola, 
l’Associazione Artisti Brescia e il Comune di Brescia, in-
vece, è in fase di stesura un progetto volto alla valorizza-
zione dell’artista Rik Soardi, già preside del nostro Liceo 
artistico: una mostra si terrà nel Salone Vanvitelliano di 
Palazzo della Loggia nella primavera 2023.

Accademia Tadini: 
“Canova. Quattro Tempi”

Tra il 23 e il 25 settembre, oltre alle aperture gratuite 
straordinarie della cappella Tadini per ammirare la Stele 
a lume di candela e della mostra fotografica Canova In-
terpretato, sulle facciate dell’Accademia si è inaugurato il 
progetto autoriale di Luigi Spina, “Canova. Quattro tem-
pi”: proiettati alcuni scatti fotografici inediti del fotogra-
fo per celebrare il fascino delle sculture canoviane. Un 
progetto articolato in quattro fasi, ciascuna incentrata su 
uno specifico nucleo di modelli scultorei conservati pres-
so il museo Gypsotheca Antonio Canova di Possagno. Tra 
gli scatti concessi dall’artista, due immagini del gruppo 
canoviano Le tre Grazie.

Notiziario dell’Amministrazione comunale di Lovere



Nuovi pannelli per raccontare 
la storia di Lovere

La ricchezza del patrimonio artistico, religioso e monu-
mentale di Lovere raccontata attraverso nove nuovi pan-
nelli informativi posizionati nelle aree di interesse della 
cittadina: sul lungolago nei pressi delle piscine, al por-
to turistico di Cornasola, di fronte al Palazzo Tadini e in 
piazza Tredici Martiri, e in centro storico davanti al mo-
nastero di Santa Chiara ed alla necropoli romana, all’im-
bocco della gradinata Ratto, fuori dalla torre Alghisi e in 
piazzale Bonomelli. Secoli di storia in pillole che raccon-
tano le varie fasi storiche attraverso le quali Lovere è ve-
nuta a costruirsi e si 
aggiungono agli altri 
due lotti di pannelli 
informativi prece-
dentemente inseriti 
nell’arredo urbano, 
regalando un quadro 
esplicativo comple-
to tra chiese, torri, 
conventi e piazze. La 
sfida del futuro sarà 
quella di proseguire 
con questa progettualità informativa a largo spettro su 
tutto il territorio comunale. L’Amministrazione comuna-
le vuole realizzare percorsi tematici all’interno di tutto il 
territorio, considerati ormai maturi i tempi per guidare i 
turisti alla scoperta della nostra splendida collina e del-
la parte a monte, inserite come sono in un paesaggio in 
gran parte non ancora antropizzato che suscita sempre 
meraviglia. Il quadro completo degli itinerari: Percorso 
dei lungolaghi, piante monumentali, Accademia Tadini 
e Porto Turistico; percorso del Borgo antico; cammino 
delle Sante; percorso paesaggistico, storico, religioso 
del Colle di S. Maurizio; percorso naturalistico del Mon-
te Cala; percorso Lovere-San Giovanni-Monte di Lovere; 
passaggio panoramico Luar-Pons Terraneus.

Istantanea di Lovere
 La parola ai giovani

Studio, lavoro, servizi, tempo libero, cosa pensano i gio-
vani loveresi della propria cittadina? L’Auser Lovere con 
CIF Lovere, Senza Fili Lovere, con il patrocinio di Regio-
ne Lombardia, del Comune e in collaborazione con l’As-
sessorato ai Servizi Sociali, ha prodotto un questionario 
online anonimo destinato ai cittadini dai 19 ai 30 anni 
per rispondere a 25 domande su questi temi. Emerge 
come, con circa 20 diverse tipologie di lavori svolti (im-
piegati, operai e docenti i più rappresentati), il 10% dei 
lavoratori raggiunti dal questionario lavori a Lovere e il 
20% circa nel raggio di 20 km. Le risultanze del test sa-
ranno analizzate in un incontro con i giovani per ascol-
tare e approfondire i loro problemi, le loro richieste e 
proposte. 

Sport Senza Confini Giornata 
di avviamento allo sport per disabili

La seconda giornata di Sport Senza Confini di avvia-
mento allo sport per disabili ha visto 24 aspiranti atleti 
disabili prendere parte all’iniziativa cimentandosi nel 
canottaggio, nel nuoto, nella vela e nel tennis, coordinati 
dalle 4 associazioni sportive che hanno fatto rete sul ter-
ritorio (Avas, Canottieri, Tennis Lovere e Piscine di Love-
re). Ospite di quest’anno Giuseppe Romele. Sport Senza 
Confini è un progetto condiviso dai comuni di Lovere, 
Pisogne e Castro, oltre alle sopracitate associazioni, Phb 
Bergamo e liceo sportivo “Decio Celeri”. La parola d’ordi-
ne? Inclusione.

Notizie dal Nido comunale… 

Formazione e aggiornamento, coordinamento e verifi-
che: il Nido comunale conferma di essere un servizio 
educativo per la prima infanzia di grande qualità sia 
dal punto socioeducativo che gestionale. Come ogni 
anno ad ottobre si è svolto l’ambientamento dei “nuovi” 
bimbi: nel 2022 genitori ed educatrici hanno realizza-
to l’Albero dell’ambientamento durante un incontro di 
verifica, i fiori dell’albero sono le foto dei bimbi e dei 
momenti di condivisione delle attività, le foglie rap-
presentano i valori importanti per la crescita di grandi 
e piccini. L’Asilo Nido Comunale è un fiore all’occhiello 
per l’Amministrazione Comunale, un servizio tra i più 
apprezzati e richiesti da parte delle famiglie che ringra-
ziamo per la fiducia che ripongono nel nostro servizio. 
Un particolare ringraziamento a tutto il personale che 
con competenza, amore e passione si dedica ai “nostri” 
bimbi. 

Centro anziani. Quale futuro? 
Gli obiettivi

La terza età è quella che più ha sofferto in questo periodo. 
Gli spazi di via Bertolotti hanno le caratteristiche per di-
ventare un punto di riferimento per tutti gli anziani resi-
denti e devono essere ripensati soprattutto in funzione di 
attività correlate e di servizi. Il Comune ha a disposizione 
una cifra per la progettazione del “nuovo” Centro Anziani 
e sarà costituito un gruppo di lavoro che, partendo dalla 
conoscenza dei bisogni dei cittadini anziani, costruisca 
un progetto di socializzazione e di servizi al fine di alle-
viare la solitudine, recuperare le tradizioni della nostra 
cittadina e aiutare gli anziani più fragili alla fruizione 
delle attività del centro. Questi sono solo alcuni degli 
obiettivi da cui partire; indispensabile la collaborazione 
con associazioni, scuole, RSA, per offrire ai nostri anziani 
momenti ludici, culturali e legati alla salute.

Spazio d’ascolto antiviolenza

Proseguono e dovrebbero terminare a gennaio i lavori 
per la realizzazione dello spazio d’ascolto presso i lo-
cali al piano terra e al piano superiore in via Gerosa, di 
proprietà delle Suore di Maria Bambina, ma si deve te-
ner conto dei rallentamenti nelle consegne dei materiali, 
problema comune a molti. Nel frattempo, prosegue il ti-
rocinio delle volontarie, future operatrici, che si svolge al 
Centro antiviolenza di Seriate. A testimonianza della sen-
sibilità al problema della violenza contro le donne è stata 
organizzata una camminata per le vie del paese con mo-
menti di riflessione animati da due giovani donne love-
resi. Una rosa rossa, offerta dal Centro Italiano Femminile 
di Lovere, deposta sulla panchina rossa del lungolago, ha 
concluso la giornata.

Associazioni di volontariato: grazie!

La mostra itinerante dedicata alle Associazioni e ai vo-
lontari, promossa dalla Provincia a novembre, e la se-
rata con Luca Viscardi, famoso conduttore radiofonico 
di RTL 102.5, hanno fatto da prologo ad azioni concre-
te che l’Assessorato ai Servizi Sociali ha in calendario, 
nello specifico sul tema del sostegno alle associazioni 
ed alla sensibilizzazione dei giovani. Ai nostri volonta-
ri dobbiamo molto più di quello che pensiamo: nella 
nostra provincia un cittadino su dieci mette a servizio 
del volontariato il proprio tempo e Lovere può contare 
su circa quaranta associazioni che spaziano dal sociale 
allo sport ed alla cultura, un patrimonio importante da 
tutelare, valorizzare e preservare per il futuro. A loro va 
tutta la nostra gratitudine e il nostro appoggio. 

Notiziario dell’Amministrazione comunale di Lovere

Redazione del nuovo PGT 
e revisione del regolamento edilizio

Il PGT (Piano di Governo del Territorio) in vigore è in 
fase di revisione e quindi sarà riconsiderata tutta la po-
litica edificatoria attualmente prevista. La priorità verrà 
data al recupero dell’esistente. Così come previsto dalla 
nuova legge regionale sulla riduzione del consumo di 
suolo, sarà riesaminata l’edificazione nella zona Reme 
e il previsto sviluppo edificatorio della zona Valven-
dra-Davine. La redazione del nuovo pgt è stata affidata 
all’arch. Antonio Rubagotti, già estensore del pgt del co-
mune di Brescia e di altri importanti comuni. Allo stes-
so è stata commissionata la revisione del Regolamento 
edilizio in chiave semplificata, al fine di poter recepire 
le nuove normative e, nel limite delle restrizioni impo-
ste dagli organi superiori che fanno di Lovere il secondo 
paese più vincolato del lago dopo Montisola, essere più 
rispondente alle nuove esigenze della popolazione, an-
che e soprattutto in termini di impianti fotovoltaici - a 
tal proposito va ricordata la recente abolizione del limite 
dei 3Kw per unità abitativa. La bozza del nuovo rego-
lamento sarà condivisa con la Soprintendenza di Bre-
scia per ottenerne il nulla osta preventivo addivenen-
do, sempre se sarà possibile, a uno snellimento e a una 
semplificazione delle regole, affinché siano di più facile 
interpretazione anche per la cittadinanza. 

Comunità energetiche

L’Amministrazione comunale ha intrapreso una serie di 
iniziative per abbassare il costo delle utenze a carico del 
comune. Il recente rifacimento dell’illuminazione pubbli-
ca con la sostituzione dei vecchi lampioni energivori con 
nuovi corpi illuminanti a led ha permesso di risparmiare 
svariate centinaia di migliaia di euro. La nuova sfida per 
il futuro sta nella creazione delle Comunità energetiche, 
idea che il comune di Lovere ha abbracciato già dall’inizio 
dell’anno e sta sviluppando in collaborazione con società 
specializzate del settore.

Cosa è e a cosa serve una comunità energetica? Si tratta 
dell’aggregazione di più enti o persone che si attivano per 
produrre energia pulita da consumare sul posto. Pratica-
mente energia a km0 che serve per l’autoconsumo e, nelle 
eccedenze, viene immessa nella rete per abbassare le bol-
lette dei cittadini.
Come realizzarla a Lovere? In attesa che Regione Lom-
bardia emetta i decreti attuativi e definisca esattamente le 
procedure, sono stati commissionati gli studi di efficien-
tamento energetico per le scuole comunali, le piscine e il 
municipio. Questo lavoro permetterà di anticipare i tem-
pi e avere pronta tutta la documentazione necessaria per 
partecipare ai futuri bandi regionali e del PNRR. Nella vo-
lontà dell’Amministrazione comunale la nostra comunità 
energetica comprenderà anche la Casa della serenità e il 
porto turistico, le cui ampie superfici di copertura potran-
no ospitare un impianto fotovoltaico di grandi dimen-
sioni. In base a quanto previsto dalle nuove normative si 
potrà allargare la comunità energetica anche ad altri par-
tecipanti, sempre tenendo in considerazione che un pro-
getto così ambizioso richiederà qualche anno per poter 
essere portato a pieno compimento. Un primo risultato è 
stato ottenuto con il finanziamento dell’intervento sulle 
piscine, mentre in questi giorni il progetto riguardante il 
municipio è stato iscritto a un nuovo bando ministeriale 
che prevede contributi a fondo perduto per circa 250 mi-
lioni di euro.  

350.000 euro da Regione per 
l’efficientamento energetico delle Piscine

La crisi energetica e il conseguente aumento delle utenze 
stanno avendo un impatto particolarmente oneroso su-
gli impianti sportivi natatori, per loro natura particolar-
mente energivori. L’Amministrazione comunale nei mesi 
scorsi ha commissionato a una ditta specializzata del set-
tore un progetto di efficientamento energetico in grado di 
abbattere notevolmente i consumi e, conseguentemente, 
i costi. L’intervento prevede l’installazione di nuovi pan-
nelli fotovoltaici, nuove caldaie, serramenti e nuovi dispo-

sitivi elettronici di controllo degli impianti, per rendere la 
struttura più autonoma e rispettosa dell’ambiente, salva-
guardando al tempo stesso sia l’aspetto occupazionale sia 
un servizio così importante per tutti gli abitanti del com-
prensorio. Il progetto ha riscontrato il parere favorevole di 
Regione Lombardia che, a fronte di un cofinanziamento 
da parte del Comune di 80.000 euro, ha concesso a Lo-
vere un contributo a fondo perduto di ulteriori 350.000 
euro. Salvo imprevisti, i lavori dovranno essere ultimati e 
rendicontati a Regione Lombardia entro la fine del pros-
simo anno. 

“All you need is lovere”

All you need is Lovere: è questo il claim che ha caratteriz-
zato l’edizione estiva del progetto “Lovere, il Borgo del-
la luce” dedicata ai Beatles e in particolare al 60° anni-

versario del primo 
singolo dei Fab4, 
“Love me do”. Un 
progetto realizzato 
con le opere dell’ar-
tista Marco Lodola, 
finanziato dal ban-
do “OgniGiorno 
inLombardia” e so-
stenuto da sponsor 
privati in collabo-
razione con l’Asso-
ciazione Beatlesiani 
d’Italia Associati. 

Inaugurate la sera della Notte Romantica, le proiezioni 
hanno fatto da sfondo all’estate “pop” loverese che ha 
visto succedersi numerosi ospiti, tra cui Paolo Mazzuc-
chelli, Omar Pedrini, Carlo Poddighe, i Revolver, Rolando 
Giambelli ed Emi Baronchelli. I Beatles e Lodola si sono 
rivelati un binomio vincente che ha portato a Lovere deci-
ne di migliaia di visitatori e visibilità sui media nazionali. 



“Magic Xmas with 
Linus & the Peanuts”

L’incanto e la magia del progetto “Lovere, il Borgo della 
luce” tornano dal 26 novembre 2022 all’8 gennaio 2023 
con i leggendari personaggi dei Peanuts, fra cui i celebri 
Charlie Brown, Linus, Lucy, Sally e Snoopy. Finanziata 
grazie al contributo ottenuto a valere sul bando regio-
nale “OgniGiorno inLombardia”, che premia gli eventi e 
le iniziative con particolare carattere attrattivo-turistico, 
la suggestiva proiezione su oltre 10.000 mq di edifici 
offrirà a cittadini e turisti una spettacolare prospettiva 
dell’universo creativo di Charles M. Schulz nel centena-
rio della sua nascita. La filosofia di Schulz e la bellezza 
dei suoi personaggi, accompagnati da un calendario di 
eventi collaterali, organizzati in collaborazione con l’As-
sociazione culturale “OltreConfine”, porteranno a Lovere 
il meglio del mondo del fumetto e dell’illustrazione. Una 
formula rinnovata e attenta al risparmio, con proiettori 
più performanti di ultima generazione e a basso consu-
mo, orari di accensione dell’illuminazione modificati, ri-
dotto il numero di arcate luminose e sostituiti i “gomitoli” 
luminosi con sfere specchiate. Il tutto si inserisce nella 
politica di risparmio energetico avviata lo scorso anno 
con l’affidamento, mediante project financing, di un 
grande progetto di efficientamento energetico sull’intera 
rete di pubblica illuminazione.
In ogni fine settimana del periodo natalizio la cittadina 
sarà allietata da eventi di animazione, concerti, perfor-
mance teatrali e stand e addobbi realizzati in collabora-
zione con As.Ar.Co, le realtà associative del territorio e il 
gruppo Allestendo Solidarietà. Tutti gli eventi sono con-
sultabili sul sito www.loveereeventi.it e sulla brochure 
Lovere Eventi disponibile presso l’Infopoint e nelle atti-
vità commerciali.

Il Memorial Mario Stoppani 
compie 20 anni

La tradizionale manifestazione in memoria del pluride-
corato aviatore loverese Mario Stoppani, asso dell’avia-
zione italiana della Prima guerra mondiale e primatista 
dei cieli, quest’anno ha compiuto 20 anni. Circa 20mila 

visitatori hanno raggiunto il lago d’Iseo per l’atteso pas-
saggio della Pattuglia Acrobatica Nazionale, Frecce Trico-
lori, in arrivo dopo il sorvolo sull’autodromo di Monza. 
Numerosi appassionati, famiglie e curiosi hanno rag-
giunto il lungolago pedonalizzato per assistere allo spet-
tacolo: esercitazioni della Protezione Civile, voli in mon-
golfiera, idrovolante e un programma ricco di acrobazia 
aerea al pomeriggio. La grande macchina organizzativa 
del memorial è riuscita anche quest’anno a garantire in 
sicurezza lo svolgimento del nutrito programma di even-

ti realizzati nel comune di Lovere e nei comuni di Costa 
Volpino e Pisogne che, da due anni, sono stati resi part-
ner dell’evento. Grazie anche e soprattutto alla presenza 
della Pattuglia Acrobatica Nazionale l’evento ha ottenuto 
grande visibilità sui media regionali e nazionali, contri-
buendo così ad aumentare la notorietà della nostra citta-
dina e delle sue bellezze. Il più sentito ringraziamento da 
parte del comitato organizzatore del ventesimo Memo-
rial Stoppani alle centinaia di persone, agli appassionati, 
ai sostenitori, ai volontari che hanno lavorato per la buo-
na riuscita di questo progetto!

Andamento stagione 
turistica estiva 2022   

Gli utenti dell’Infopoint Alto Lago d’Iseo, nel periodo 1° 
giugno al 20 agosto 2022, sono stati complessivamen-
te 9.375, un dato in crescita se paragonato ai 7.567 del 
2021 e ai 6.596 del 2020 ed in linea con l’anno pre Co-
vid. Oltre agli italiani (5.834), molto numerosi i tedeschi 
(1.117), francesi (768), UK (341) e olandesi (326). Da se-
gnalare anche 55 americani e canadesi. 
Lovere è stata coinvolta in un progetto di promozione di 
tutto il lago d’Iseo ospitando influencers che hanno crea-
to contenuti specifici pubblicati sui canali social del Club 
I Borghi più belli d’Italia, Visit Lake Iseo, Visit Bergamo 
generando ottimi audience. Un’azione che intende dare 
continuità al grande lavoro di promozione e accoglienza 
svolto in sinergia con gli altri Comuni del territorio, G16 e 
con la fattiva collaborazione dell’Infopoint e di Visit Lake 
Iseo.
Il trend particolarmente positivo della stagione turisti-
ca trova conferma anche negli accessi alla Basilica di S. 
Maria in Valvendra e alla Torre Civica, che hanno addi-
rittura superato i livelli record raggiunti nel 2019, anno 
pre Covid. A tal proposito, l’Amministrazione comunale 
intende ringraziare i volontari che, con grande impegno, 
passione e dedizione, hanno garantito l’apertura dei siti 
accogliendo con simpatia ed entusiasmo turisti italiani e 
stranieri. Chiunque volesse unirsi al gruppo dei volontari 
può contattare l’Ufficio Segreteria comunale al numero 
035-983623.

L’Amministrazione comunale 
ha collaborato fattivamente alla 

realizzazione delle varie manifestazioni 
realizzate sul territorio. Fra queste: 

-  Triathlon;
-  Sarnico Lovere Run;
-  Berghem Mola Mia;
-  La Lacustre;
-  Giornata di avviamento 
 allo sport del progetto Sport Senza Confini;
-  Raduni di veicoli storici;
-  Festival dei Laghi Lombardi;
-  Onde Musicali sul Lago d’Iseo;
-  Settimana della Cultura Classica;
-  CortoLovere;
-  Rally del Sebino.

Notizie dal club 
“I Borghi più belli d’Italia” 

Il forte e costante impegno nel lavoro di promozione tu-
ristica ha portato a ottimi risultati che hanno reso Love-
re uno dei comuni più attivi e più in vista all’interno del 
Club dei borghi più belli d’Italia. 

Non a caso Lovere è stato scelto dal Club come suo part-
ner associato nel progetto pilota europeo REETOUR “gre-
en destinations of excellence. Joint climate action towards 
the symbiosis between tourism and environment”. Fra gli 
obiettivi del progetto la creazione di un modello di desti-
nazione sostenibile che garantisca la protezione dell’am-
biente e la tutela del paese partendo dalla pressione delle 
attività umane e del cambiamento climatico. LOVERE 
sarà quindi l’area pilota per l’Italia nella quale REETOUR 
testerà le metodologie e le pratiche! 
Nel mese di maggio si è tenuta a Follina (TV) l’assemblea 
annuale dei Borghi. 
Il Comune di Lovere, rappresentato dal sindaco e dall’as-
sessore al turismo, dopo il successo dei due festival 
promossi dal Club nel 2014 e nel 2017, ha avanzato la 
candidatura ad ospitare la prossima edizione del Festival 
nazionale che si terrà nel 2025.

Notiziario dell’Amministrazione comunale di Lovere

L’Amministrazione 
Comunale augura 

Buon Natale 
e Felice Anno Nuovo

Iscriviti al servizio WhatsApp 
comunale 333 6123685 

Per maggiori info

https://comune.lovere.bg.it/whatsapp
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